

Le Saurelois

Bulletin de la Société historique Pierre-de-Saurel inc.

Vol. 25, numéro 2
juin 1998

Avril-mai-

À L'INTÉRIEUR... D'ADMINISTRATION

Compte-rendu des réunions du conseil d'administration.....	2
La Société sur la route.....	3
Éphémérides.....	3
membres Des nouvelles de Catherine \$ et Mélanie.....	4
eut En provenance de la tous salle de traitement.....	5
Donnez de vos nouvelles.....	5
onze Belle collaboration entre l'histoire règle- et le tourisme.....	6
nouveau À voir dans les musées cet été.....	6
de À lire.....	6
neuf Ce qu'ils ont dit sur notre région....	7
gagnante Une assemblée générale annuelle réussie.....	8

UN NOUVEAU CONSEIL

POUR VOTRE SOCIÉTÉ !

La Société historique Pierre-de-Saurel inc. a un nouveau conseil d'administration dont les membres ont été élus lors de l'assemblée générale annuelle, le 5 mai dernier. Cinq postes étaient disponibles et il y eut huit nominations. Il a été décidé à l'unanimité que tous les candidats soient élus par acclamation pour former onze membres, soit le maximum possible selon les règlements de notre organisme. Voici donc un nouveau conseil qui bénéficiera à la fois de la sagesse et de l'expérience des anciens membres et du sang neuf apporté par les nouveaux ! Une combinaison garante du dynamisme de votre société historique.

COMPTE-RENDU DES RÉUNIONS DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

Réunion du 14 avril 1998

- Le président, Robert G. Jones, fait le suivi sur le dossier du comité du patrimoine bâti, en particulier la visite de monsieur Normand Rodrigue du ministère de la Culture et des Communications et le dépôt d'un document auprès de monsieur Marcel Gauthier, maire de la ville de Sorel.
- Le trésorier, monsieur Richard Lettre présente les états financiers préparés pour l'année 1997 par monsieur Jacques Bibeau, comptable agréé, et ils sont adoptés. Monsieur Lettre annonce qu'il ne renouvellera pas son mandat au sein du conseil d'administration, considérant qu'il a atteint les objectifs qu'il s'était fixés.
- Le président, Robert G. Jones, fait lecture de la lettre envoyée par les Archives nationales du Québec au sujet de la demande de renouvellement d'agrément du centre d'archives de la Société historique Pierre-de-Saurel inc. et il est résolu qu'il soit la personne autorisée à produire une telle demande.
- Monsieur Robert G. Jones présente la demande pour deux étudiants, dans le cadre du programme Placement Carrière-Été pour l'été 1998 et elle est adoptée.
- Ratification de deux contrats de donation pour les fonds Ghislaine-Péloquin et August-Liessens.
- Le président informe les membres sur le dossier de l'affichage extérieur de la Société historique Pierre-de-Saurel inc. et émet l'intention de communiquer par lettre avec la Ville de Sorel à ce sujet.

Réunion du 28 avril 1998

- Le président, Robert G. Jones, fait le suivi sur le comité du patrimoine bâti et informe les membres que suite à une résolution prise par le conseil d'administration lors de sa dernière réunion, le document sur le projet de conservation du poste de police et pompiers a été envoyé aux membres du conseil municipal.
- Le président, monsieur Jones, informe les membres de la nécessité d'établir une politique de tarification pour les chercheurs en tenant compte également de l'utilisation des documents. Il est résolu que le président soit autorisé à soumettre aux membres, lors de l'assemblée annuelle, une proposition relativement à l'augmentation de la cotisation et à l'établissement d'une politique de tarification.
- Le président fait lecture de la lettre de démission de madame Jocelyne Rioux-Rondeau du conseil d'administration de la Société historique Pierre-de-Saurel inc. pour manque de disponibilité suite à son déménagement en dehors de la région.

Réunion du 1^{er} juin 1998

- Le président, Robert G. Jones, présente à l'assemblée l'état des résultats pour la période du 1^{er} au 30 avril 1998 et le bilan du 30 avril 1998, à la satisfaction de tous.
- Le président fait le point sur les comités de la Société historique Pierre-de-Saurel inc. Madame Monique Rouillard et monsieur Frans Liessens acceptent de participer au comité d'acquisition, et monsieur Jean Desrochers et madame Lucie St-Martin au comité des conférences.
- Ratification de deux contrats de donation pour les fonds Jude-Beudet et Famille Godin.

LA SOCIÉTÉ « SUR LA ROUTE »

Des membres du conseil d'administration ont été présents :

- à Sorel, le 24 mars à la réunion régulière du conseil d'administration de la S.A.D.C. du Bas-Richelieu, Société d'aide au développement de la collectivité du Bas-Richelieu.
- à Granby, le 7 avril pour inaugurer les nouveaux locaux de la Société d'histoire de la Haute-Yamaska, anciennement de Shefford.
- à Saint-Hyacinthe, le 6 mai, pour une réunion des centres d'archives agréés.
- à Sorel, le 24 mai, au brunch de la Société généalogique « Les Patriotes » inc..
- à Sorel, le 26 mai, à l'assemblée générale annuelle de la S.A.D.C.
- à Magog-Orford, les 28, 29 et 30 mai, pour l'assemblée générale annuelle du Réseau des archives du Québec et le 27^{ième} congrès de l'Association des archivistes du Québec.
- à Saint-Hyacinthe, le 3 juin, pour l'assemblée générale annuelle de la Table de coordination des archives privées de la Montérégie ; notre président, monsieur Robert G. Jones, a été réélu vice-président de la T.C.A.P.M.
- à Sorel, le 21 juin, pour l'assemblée générale annuelle du Centre d'exposition des Gouverneurs ; l'archiviste, Catherine Objois, a été élue administratrice du conseil d'administration.

ÉPHÉMÉRIDES

Cela s'est passé un 30 juin... 1665 : Arrivée à Québec d'Alexandre de Prouville de Tracy en provenance des Antilles. Il est marquis, seigneur de Tracy-le-Val et de Tracy-le-Mont en Picardie et conseiller du roi. Il fut commissaire général des armées françaises en Allemagne, commandant en chef des troupes, lieutenant-général de l'Amérique, commandant de Dunkerque puis du château Trompette à Bordeaux. Il eut une brillante carrière en Europe. (Éphémérides de monsieur Roland Plante, un de nos membres.)

Le régiment de Carignan-Salières, dirigé par monsieur de Tracy, va débarquer en Nouvelle-France en 1665 pour pacifier les Iroquois. Les 1200 hommes construiront trois forts sur le Richelieu, à Sorel, Chambly et Sainte-Thérèse. En 1668, quand le régiment rembarque pour la France, 400 soldats et officiers s'établissent ici définitivement, parmi lesquels messieurs de Verchères, Contrecoeur, et Saurel qui obtiennent des seigneuries.

DES NOUVELLES DE CATHERINE ET MÉLANIE

Le service d'archives

Les archives

Dans ce bulletin, nous vous présentons la sous-série 1 de la série 2, division navale, du fonds de Marine Industries Limited. C'est la première série de documents de cet immense fonds qui fait l'objet d'un traitement complet et selon les règles pour la description des documents d'archives (R.D.D.A.).

Cette sous-série porte sur les réalisations navales effectuées aux chantiers de Marine Industries Limited de 1926 à 1939, soit les contrats no 1 à 73.

Pendant cette période, de nombreux types de bateaux seront construits ou passeront aux chantiers de Marine Industries Limited pour travaux divers. De plus, c'est une époque de progrès technologiques fort intéressants : le passage du bois à l'acier et des rivets à la soudure, par exemple.

La sous-série se compose de deux boîtes ou 0,66 mètre linéaire de documents textuels, 1100 photographies et 180 dessins techniques.

Un répertoire numérique, produit en avril dernier, permet une consultation facile de cette sous-série.

*

VIEUX PAPIERS DE FAMILLE - ARCHIVES PERSONNELLES - PHOTOS ANCIENNES...

Vous possédez ou vous connaissez quelqu'un qui possède
des vieux documents, photos, cartes postales, cassettes audio (et même vidéo)...

NE LES JETEZ PAS !!!

Toutes ces archives peuvent être très précieuses pour notre patrimoine archivistique.

**Contactez Mélanie Parent au
(514) 780-5739**

La Société historique Pierre-de-Saurel inc.
votre représentante officielle des Archives nationales du Québec
pour la région Bas-Richelieu-Yamaska.

*

EN PROVENANCE DE LA SALLE DE TRAITEMENT

Ceux qui sont partis...

27 mars : départ d'Yvan Simoneau, qui a travaillé 34 semaines pour la Société historique Pierre-de-Saurel inc.

4 juin : départ de Ginette Bergeron, à l'emploi de la Société historique Pierre-de-Saurel inc. depuis le 15 octobre dernier.

Celle qui reste...

Micheline Latour, qui travaille à la Société historique depuis le 9 février, jusqu'au 7 août.

Et les nouveaux...

Depuis le 15 juin, Julie Gagné et Mélanie Cormier deux étudiantes de notre région qui viennent de terminer leur première année en technique de documentation au Cégep de Trois-Rivières, sont à l'emploi de la Société pour huit semaines dans le cadre du programme Placement Carrière Été. (Voir photo en page 8.)

DONNEZ DE VOS NOUVELLES

Nouvelles des membres

Une chronique sociale à votre service !

Bienvenue à nos nouveaux membres :

Pierre Mainguy, Micheline Latour, Isabelle Béliveau,
Jean Godin, Monique Rouillard, Jessie Gauthier et Didace Poirier.

BELLE COLLABORATION ENTRE L'HISTOIRE ET LE TOURISME

Votre société historique s'implique activement dans le secteur touristique sorelois, en valorisant l'histoire de la région et le patrimoine bâti, par le biais d'une collaboration avec l'Office de tourisme et la firme Page Cournoyer. C'est ainsi que l'archiviste, Catherine Objois, a participé à la rédaction du « Guide touristique de Sorel-Tracy et région » et de la revue du « Festival de la gibelotte de Sorel du 4 au 11 juillet 1998 », par la production de textes sur notre histoire.

Voici l'une des façons dont votre organisme contribue à l'essor culturel et économique de la ville de Sorel, en s'affirmant dans le domaine historique et touristique.

À VOIR DANS LES MUSÉES CET ÉTÉ

Il y a bien sûr Rodin à Québec, Picasso à Ottawa et Giacometti à Montréal... mais il y a aussi des expositions historiques intéressantes à visiter cet été !!!

- au musée McCord : « Simplement Montréal : coup d'œil sur une ville unique » : 600 objets et 200 photographies du Musée comprenant des objets des Premières Nations, équipements sportifs, jouets, robes et costumes.
- à Pointe-à-Callière : « L'Usure du temps », exposition sur la restauration d'une centaine d'objets du patrimoine de France. Une exposition préparée et présentée par le Musée d'archéologie de Saint-Roman-en-Gal, en France.

À LIRE

Vient de paraître en librairie :

- Montréal métropole, 1850-1930, sous la direction d'Isabelle Gournay, Éditions Boréal. Un livre sur l'architecture montréalaise, soit le patrimoine bâti !
- Les habits rouges et les Patriotes, Elinor Kyte, Editions V.L.B. Une histoire militaire de la révolte des Patriotes, vue par une canadienne anglaise.
- De lutte en turlute, une histoire du mouvement ouvrier québécois à travers ses chansons, Pierre Fournier, Éditions du Septentrion.
- La révolte des pêcheurs, 1919 en Gaspésie, Jacques Keable, Éditions Lanctôt.
- Brève histoire des Canadiens-français, Yves Frenette de l'Université York, Éditions Boréal.
- Guide généalogique, Gilles Henry, Éditions Solar. Un guide pour faire des recherches en France et à l'étranger dont le Québec.

CE QU'ILS ONT DIT SUR NOTRE RÉGION LE CARRÉ ROYAL VERS 1850 VU PAR LE CAPITAINE ARCHIBALD JOHNSTON

Capsule historique :

Voici quelques indications biographiques sur le capitaine Archibald Johnston d'après les souvenirs de maître Jean Charbonneau, greffier à l'hôtel de ville de Sorel et parent d'Archibald Johnston.

Militaire de carrière, capitaine du 84^{ième} régiment, et recevant une rente octroyée par la reine d'Angleterre, il habitait une maison rue Charlotte et possédait beaucoup de terrains autour. Marié à Sophie Charbonneau, il eut un fils, Joseph, marié à Blanche Hurtubise, et cinq filles : Rose, Antoinette, mariée à Élie Beauregard, Clara, mariée à Omer Doucet, Jessie, mariée à Joseph Beaucage, et Blanche, mariée à Edmond Provost. Il mourut le 7 novembre 1916 à l'âge de 72 ans, aimé et respecté de tous.

ANCIEN SOREL

En réponse à votre demande, je vous donne les renseignements suivants quant aux personnes qui vivaient sur les rues Georges, Prince, Charlotte et Roi il y a plus d'un demi-siècle.

Commençant au coin où se trouve la Pharmacie Weillbrenner en allant vers l'Église, il y avait alors feu Casimir Vilmaire, Madame Hall, le Capitaine St-Louis, le Colonel de Rouville, où se trouve la Pharmacie Provost.

M. Radenhurst était propriétaire du terrain où se trouve le bureau de poste.

Madame Babberty demeurait où se trouve maintenant le Club Nautique ; sa propriété s'étendait jusqu'à l'autre coin où est le magnifique résidence de Madame L. Éthier. Madame Anderson, mère du pasteur Anderson, vivait à côté où demeure M. P.C. Lemoine, dans une maison que l'on a transportée rue Roi, voisine de celle de M. Nap. Latraverse. L'Église Anglicane et la résidence du pasteur existaient tel qu'aujourd'hui. Où demeure le Dr. E. Provost, il y avait alors un collègue Anglais fondé par M. Wm Nelson, père du patriote Wolfred Nelson. Ma belle-mère était la sœur du grand patriote.

Ma propriété où est la pharmacie Chevalier était alors vacante. Au coin où demeure M. F.X. Hamelin vivait le Dr Christophe Carter.

Son voisin, en allant vers le palais de justice était un M. Rousse.

Un autre Dr Carter vivait dans une grande maison où se trouve le palais de justice. Son père vint de New York avec beaucoup d'autres Loyalistes Américains après 1776. Ce fut lui qui introduisit la plante « Pyrola » en médecine. Le Dr Ed Carter était reconnu pour son excentricité. En entrant dans une maison, il regardait tous les tableaux et lorsqu'il était mandé pour des cas pressés on enlevait tous les tableaux, cadres, portraits pour qu'il ne perde pas de temps.

Plus loin, il y avait une grosse bâtisse que vous avez dû voir lorsque vous alliez à l'école, occupant le coin où se trouve la belle résidence du Notaire Bourgeois, comme bureau, était alors la résidence de M. Gale, un forgeron. Sur l'autre coin, la propriété de M. Leclair, il y avait la maison du Capitaine Vaughan ; il fut le premier surintendant du creusage sur le lac St-Pierre. On parle encore du chenal droit de Vaughan. Il y avait ensuite trois grandes maisons peintes en jaune, puis venait celle des McCarthy où se trouve la Banque Molson.

Le lot était vacant jusqu'au coin où est le bureau de M. le Maire Lafrenière. James Allen tenait un magasin en gros où se trouve la Banque Hochelaga.

J'espère que ces notes plairont à ceux qui aiment l'histoire de notre ville.

Je vous souhaite bon succès.

CAPITAINE ARCHIBALD JOHNSTON

Ce texte est tiré d'un document fort intéressant : « Sorel souvenir illustré – Programme officiel du congrès de la Fédération des Chambres de Commerce tenu à Sorel les 12, 13 et 14 juin 1916 », disponible à la Société historique Pierre-de-Saurel inc. Mentionnons également que vous pouvez trouver à la Société historique le fonds Archibald-Johnston.

UNE ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE RÉUSSIE !

Le 5 mai dernier a eu lieu l'assemblée générale annuelle de la Société historique qui a réuni 29 membres. Après la réception des rapports du président et de l'archiviste, le trésorier, monsieur Richard Lettre a présenté les états financiers, qui furent adoptés. Monsieur Jacques Bibeau, comptable agréé, a gracieusement accepté de réaliser l'examen des états financiers pour l'exercice 1998.

Le président, monsieur Robert G. Jones, a ensuite rappelé que la contribution des membres est demeurée à 20,00 \$ depuis plusieurs années et maintenant que la Société détient le statut de société de bienfaisance, il est possible de changer la contribution en apportant un avantage aux membres.

Suite à quelques interventions des membres, il a été résolu à l'unanimité d'augmenter la contribution annuelle des membres à 25,00 \$.

L'élection et la proclamation des membres du conseil d'administration a suivi et terminé l'assemblée générale annuelle.

DEUX ÉTUDIANTES PASSENT L'ÉTÉ

À LA SOCIÉTÉ AVEC PLACEMENT CARRIÈRE-ÉTÉ

De gauche à droite : 1^{ère} rangée : Mélanie Cormier et Julie Gagné. 2^{ième} rangée : Robert G. Jones, président du conseil d'administration ; Catherine Objois, archiviste à la Société historique ; Louis Plamondon, député fédéral de Richelieu.